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[人大调研]

上海“双自联动”
融合两大国家战略

融合上海自贸区、张江国家自主
创新示范区两大战略，开展高新企业
认定、药品上市许可人制度等十项创
新试点——去年上海自贸区扩区以
来，与张江国家自主创新示范区的联
动备受关注。大半年下来，“化学反
应”开始发生，“双自联动”建设科技
创新中心核心区的蓝图初显。

扩区后的上海自贸区面积120.7
平方公里，张江国家自主创新示范区
面积531平方公里，两大国家战略有
约65平方公里的叠加区域。“‘双自
联动’不是简单的物理联动，而是要
形成投资贸易便利与科技创新功能
的深度叠加和有机融合，从而产生

‘1＋1远大于2’的化学反应。”上海
自贸区管委会主任沈晓明近日接受
记者采访时表示。

化学反应是怎么发生的？记者采
访了解到，主要有三方面的“催化剂”：

一是借鉴国际通行规则。打造国
际化的营商环境是自贸区的主要任
务。去年下半年，接轨国际的药品上市
许可人制度在上海等十个省市试点，这
项试点的基础是制药合同生产（CMO）。

“没有开展CMO之前，每个新药研
发企业要获得药品批文，必须自建工
厂，而不能委托给其他企业生产。这
等于说当一个家庭想要孩子的时候，
必须证明自己有养孩子的能力。”勃林
格殷格翰生物药业中国公司总经理罗
家立说，如此一来不仅造成巨大的重
复建设和资源浪费，还使得张江等新
药研发活跃区域的产业化困难重重。

二是借助自贸区的保税优势。
集成电路是国家重点扶持的产业，也
是张江高科技园区的支柱产业。但
集成电路在国内发展的一个重要瓶
颈，是进出口环节增值税税负较高，
会占用企业一大笔流动资金。

在海关总署支持下，“十二五”初
期张江启动了集成电路设计企业的
保税监管试点，仅参与试点的展讯通
信一家，减少资金占用数百万美元。
自贸区扩区后，保税监管试点迎来

“升级版”，从设计企业延伸到芯片制
造企业、封装测试企业等全产业链，
为集成电路企业带来的减负效应将
更加明显。

三是以制度创新推动科技创
新。制度创新是自贸区的核心使命，
尤其是在政府职能转变和管理创新
方面。以口岸管理为例，原来货物进
口，先要到海关清关，再到检验检疫
部门去检验，每一次移动都是成本。
为解决这个问题，“双自联动”方案提
出，在张江建立关检联合服务中心，
对进出口企业实施一次申报、一次查
验、一次放行，整体通关时间有望从
原先的2-3天缩短为6-10小时。

根据计划，上海将在张江集中规
划和建设国家重大科技基础设施集
群。目前，光源一期、蛋白质科学设
施、超算中心等大科学设施建设完
成，海底观测网等新一批项目落户上
海，光子科学与技术国家实验室正抓
紧筹建。同时，脑科学、新材料等前
沿研究和航空发动机、集成电路装
备、高温超导、北斗导航等重大战略
项目加快突破，大飞机、大硅片、高端
医疗器械等产业化项目持续推进。

据新华社电

青年报记者 刘昕璐

本报讯 昨天下午，市人大常委
会举行第63次主任会议，决定市十
四届人大常委会第27次会议于2月
22日至23日举行，备受关注的《上海
市人口与计划生育条例修正案（草
案）》将提交审议，这意味着婚产假怎
么放都将尘埃落定。

昨天的主任会议议程之一是听
取关于《上海市人口与计划生育条例
修正案（草案）》审议意见的报告。据
了解，大家关心的具体生育假放假时
间、什么情况下可以生“三孩”等问题
都将在修正案草案中得到回答。

昨天的会议还听取了关于《上海
市人民代表大会常务委员会关于区
县和乡镇人民代表大会工作的若干
规定（草案）》的说明，《关于修改<上
海市河道管理条例>等7件地方性法
规的决定（草案）》的说明、关于《上
海市人大常委会 2016 年度工作要
点（草案）》的说明，决定将相关法规
草案等提请常委会第二十七次会议
审议；听取了关于个别代表的代表
资格的报告的说明和有关人事任免
案的说明，决定将相关报告、人事任
免案提请常委会第二十七次会议审
议、表决。

会议讨论并原则通过了市人大

常委会2016年度立法工作计划、监
督工作计划、《关于市人大代表联系
社区的若干规定》、《关于市人大代表
接受原选举单位监督的若干规定》等
五项代表工作制度；听取了市高级人
民法院、市人民检察院贯彻落实市人
大常委会会议关于司法改革试点工
作情况报告审议意见的报告的评价
意见，以及市政府办公厅对市人大常
委会会议关于本市城市公共交通安
全管理情况报告的审议意见的复函
的评价意见；听取了2016年度市人
大常委会会议议题初步安排的汇报
和市十四届人大四次会议代表建议、
批评和意见基本情况的汇报。

青年报记者 顾金华

本报讯 昨天，记者从相关部门
了解到，新修订的《上海市食品安全
举报奖励办法》由市食安办制订，举
报人有特别重大贡献的，经市食安办
主任办公会议审议同意，奖励额度可
以不受限制，但最高原则上不超过30
万元。

奖励金额最低不低于200元
根据修订后的《上海市食品安全

举报奖励办法》，涉及30种食品安全
违法行为或违法犯罪线索的举报，经
核实将予以奖励，包括未经许可从事
食品或食品添加剂生产活动的，未经
获准定点屠宰而进行生猪及其他畜
禽私屠滥宰的。

近年来一些在媒体上被多次曝
光的“热门”食品安全违法行为，也列
入了举报并获得奖励的范围，如生产
经营营养成分不符合食品安全标准
的专供婴幼儿和其他特定人群的主
辅食品的，用超过保质期的食品原料

“回炉”生产食品的，生产经营标注虚
假生产日期、保质期的，生产经营未
按照规定显著标示转基因食品的，违
法违规收运处置“地沟油”等。

举报人根据举报提供的证据与
事实相符合的程度及违法生产经营
食品的货值金额，将获得一次性奖
励。规定举报事实的按该案货值金
额3%-6%给予奖励；举报线索的按金
额2%-3%奖励；举报案件金额无法计
算，但涉及责令停产停业、吊销许可
证等，可视情给予 200- 2000 元奖

励。举报人有特别重大贡献的，经市
食安办主任办公会议审议同意，奖励
额度可以不受上述限制，但最高原则
上不超过 30 万元。而此前施行的
《上海市食品药品监督管理局举报有
功人员奖励办法》，食品药品违法行
为举报有功人员的奖励金额最高为
20万元。

可选择隐名举报
除了实名举报，举报人还可以选

择隐名举报，即举报人不提供真实姓
名或名称，但提供其他能够辨别其身

份的代码，如身份证缩略号、电话号
码、网络联系方式等；并与食品安全
监管部门专人约定举报密码、举报处
理结果和奖励权利的告知方式。

隐名举报人申请奖励的，应当向
告知其申请奖励权利的食品安全监管
部门提交《上海市食品安全举报奖励
申请表》，并提供身份代码、举报密码。

但是，如果举报人借举报之名，
故意捏造事实诬告他人或者弄虚作
假骗取奖励的，应当依法承担相应的
责任。被举报人对举报人进行打击
报复的，应当依法承担相应的责任。

沪食品安全举报视情给予200-2000元奖励

如提供辨识身份代码可匿名举报

上海人口计生条例修正案草案下周提交审议

婚产假怎么放？即将有明确说法

全市职代会建制单位已达20余

万家，但在本市登记的 90 余万家企

事业单位中仍是少数，大量未建立工

会组织的非公企业成为职代会建制

的“盲区”。青年报记者获悉，上海市

人大将为修订职工代表大会条例做

调研准备。

据了解，市人大内司委与市总工

会研究决定，在 2014 年至 2016 年期

间，对《上海市职工代表大会条例》开

展 2 年以执法检查为主的监督调研

和 1 年以修法为主的监督调研。目

前，第一阶段的执法检查监督调研已

结束，正在为下一阶段修订《条例》的

调研工作作准备。

从调研情况看，《条例》的贯彻实

施虽然取得一定的成效，但仍存在一

些亟待解决的问题和困难。比如《条

例》明确规定，本市各级政府及其国

有资产、教育、卫生等部门和人力资

源和社会保障等有关行政管理部门

应当指导、督促企事业单位实行职工

代表大会制度，上级工会、行业协会

和相关企业联合组织应当指导和帮

助企事业单位建立健全职工代表大

会制度。但在实践中，一些行政部门

认为推进职代会制度是工会的事，工

会“单打独斗”的现象依然存在。个

别领导干部担心督促企业建制会引

起企业方抵触，影响地区投融资环境

和经济增长。一些大中型企业负责

人法律观念不强，责任意识不够，没

有发挥在职代会建制中的组织领导

作用。部分外资和民营企业的经营

管理者对职代会的认识还较片面，漠

不关心，不予支持，甚至变相阻挠。

调研发现，部分企事业单位职代

会的职权尚未完全落地。一些企事

业单位没有把涉及职工切身利益的

决定事项提交职代会表决，没有按规

定安排对负责人进行民主评议，而是

简化内容、避重就轻、绕道运作。有

的区域或行业性职代会以组织文体

活动代替职代会的各项职权行使。

一些企事业单位的职代会审议和表

决重要事项很不规范，缺少和规避必

经程序，操作粗糙或走过场。

青年报记者 刘昕璐

为修订职工代表大会条例做准备

工作人员在对食品进行检查。 青年报资料图


